

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Octobre 2024

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualités de la RFAS

- Appel à contributions
- Séminaires

2. Actualités de notre réseau

- Prix de thèse
- Publication

ACTUALITÉS DE LA RFAS

APPEL À CONTRIBUTIONS

[Appel à contribution pluridisciplinaire sur :](#)

“Les encadrements de la paternité”

Pour le troisième numéro de la RFAS de 2025

Le dossier sera coordonné par Romain Delès (Université de Bordeaux, Centre Émile-Durkheim, IUF), Hélène Guedj (Bureau Jeunesse et Famille de la Drees), Marie-Clémence Le Pape (Université Lumière Lyon-2, Centre Max-Weber, Bureau Jeunesse et Famille de la Drees), Alix Sponton (Cresppa, Ined-iPOPs), Pauline Viot (Bureau Jeunesse et Famille de la Drees).

Cet appel à contribution s'adresse aux chercheuses et chercheurs en anthropologie, sociologie, sciences de l'éducation, économie, histoire, sciences politiques, ou droit.

Les propositions sont attendues pour le mardi 12 novembre 2024.

Les auteur·trices intéressé·es sont invité·es à envoyer une brève note d'intention (une page, environ 500 mots) indiquant le titre provisoire de leur article, le terrain mobilisé, la problématique envisagée et une bibliographie indicative, sous format Word. La note ne devra pas faire apparaître les noms des auteur.es

Cet appel s'organise autour de trois axes :

Axe 1 – L'encadrement par les institutions

Axe 2 – L'encadrement médical

Axe 3 – L'encadrement professionnel

[L'appel complet est disponible en ligne.](#)

SÉMINAIRES

Séminaire Publisocial Territoires, actions sociales et santé

Le prochain séminaire Publisocial aura lieu
le 26 novembre 2024 de 9 h 30 à 12 h
au Ministère des Solidarités et de la Santé
78 rue Olivier de Serres (et en distanciel sur Teams)

L'un des objectifs de Publisocial est de créer des ponts entre l'administration et la recherche. Ce séminaire sera l'occasion d'échanger sur les dynamiques spatiales des inégalités, notamment dans l'accès aux services sociaux et de santé.

Programme complet à venir.

Entrée libre, inscription obligatoire (distanciel et présentiel).

Séminaire de restitution du numéro 2024–3 la RFAS **« Migrations et santé : faire face au soin entravé.** **Contraintes, expériences, mobilisations »**

Ce séminaire sera l'occasion d'écouter et d'échanger avec les autrices et les auteurs du numéro 2024–3 de la RFAS (à paraître en décembre) « Migrations et santé : faire face au soin entravé. Contraintes, expériences, mobilisations » qui sera publié en décembre 2024. Ce numéro est composé d'une partie intitulée « Expériences subjectives et pratiques face au soin entravé : contournement, renoncement et expérience » et d'une autre intitulée « Enjeux organisationnels, institutionnels et professionnels du soin pour ou par les personnes migrantes ».

Jeudi 19 décembre 2024 de 13 h 30 à 16 h 30

Salle Laroque

Ministère des Solidarités et de la Santé

14 avenue Duquesne, 75007 Paris

Programme complet à venir.

Uniquement en présentiel.

L'inscription est gratuite mais obligatoire en ligne.

La *Revue française des affaires sociales* reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

PRIX DE THÈSE

Prix de thèse de l'Observatoire de l'emploi à domicile

Afin d'encourager et de développer la recherche universitaire sur l'emploi à domicile, l'Observatoire de l'emploi à domicile lance un prix de thèse qui a pour objectif de distinguer des travaux de recherche en droit et en sciences humaines et sociales ayant fait l'objet d'une soutenance de thèse de troisième cycle après le 5 septembre 2021 sur l'une des thématiques suivantes :

- les relations d'emploi à domicile entre les particuliers employeurs et leurs salariés,
- les conditions d'emploi et de travail des salariés à domicile et des assistantes maternelles,
- les modes d'accueil individuels du jeune enfant (assistantes maternelles, gardes d'enfants à domicile simple et partagée),
- les relations professionnelles et le dialogue social dans le secteur des particuliers employeurs et de l'emploi à domicile,
- la construction du droit au sein du domicile,
- l'accompagnement à domicile des particuliers employeurs âgés ou en situation de handicap,
- l'émergence de nouveaux métiers exercés à domicile.

Le Prix de thèse est doté d'une récompense de 3 000 euros pour une aide à la publication avec mention obligatoire de l'Observatoire de l'emploi à domicile en 4ème de couverture de l'ouvrage publié.

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au **25 octobre 2024**.

[Conditions et appel complet en ligne.](#)

PUBLICATIONS



Travail et Emploi, n° 169–170–171

Risques professionnels : la santé au travail sous surveillance ?

Sous la direction de Jean-Noël Jouzel, Jérôme Pélisse et Laure Pitti

Des questionnements centraux autour de l'analyse de la diffusion des dispositifs de surveillance de la santé au travail, à partir d'enquêtes et de données originales, un contenu structuré en trois axes pour les numéros 169, 170 et 171 de la revue *Travail et Emploi*.

Du scandale de l'amiante dans les années 1990 au procès France Télécom/Orange en 2019, les enjeux de santé au travail ont connu une forte médiatisation ces trente dernières années. Depuis 2020, la pandémie de Covid-19 a, à son tour, contribué à la mise à l'agenda de ces enjeux, et ce, à plusieurs titres. D'abord, en mettant sous les projecteurs les risques pris par les salarié·es des secteurs de la « première ligne » assurant les tâches les plus vitales à la continuation de l'ordre social, dans les secteurs de la santé, de l'alimentation, des transports ou encore du traitement des déchets. Ensuite, en ouvrant un débat sur les effets du travail à distance et du confinement sur la santé mentale de nombreux·es autres travailleur·ses. D'un point de vue plus structurel, les profondes transformations que connaît actuellement le monde du travail, qu'il s'agisse de l'expansion du télétravail ou de la numérisation de nombre d'activités, font l'objet d'un traitement médiatique qui met en avant les réorganisations de l'espace et des temps travaillés et leurs effets sur la santé des salarié·es.

Cette médiatisation croissante a été alimentée par des mobilisations collectives dénonçant et judiciarisant les failles des politiques de prévention et d'indemnisation des maladies professionnelles, en particulier celles liées à des facteurs de risque chimique (Jouzel, 2013 ; Marichalar, 2017), cancérogène (Marchand, 2022) ou

psychosociaux (Ponge, 2018). Ces mouvements protestataires ont débouché sur d'importants changements en matière d'action publique. Des plans nationaux dédiés à la santé au travail se sont succédé depuis 2004 pour réorganiser ce secteur longtemps sous-administré (Henry, 2007 ; Verdier, 2012). De nouveaux acteurs administratifs ont émergé, auxquels ont été confiées des missions relatives à l'évaluation et à la surveillance des risques auxquels sont exposé·es les salarié·es : l'Agence française de sécurité sanitaire de l'environnement et du travail, devenue Agence nationale de sécurité sanitaire de l'alimentation, de l'environnement et du travail (Anses) en 2010 ; ou encore le Département santé travail de l'Institut de veille sanitaire, devenu Santé publique France en 2016. Les interrogations de cette revue portent donc sur ces acteurs et ces dispositifs.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946-1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

[Nous écrire](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, cliquez [ici](#).

© Tous droits réservés